
世纪证券易主 新东家布局大金融）

□本报记者 王蕊

挂牌北交所近4个月的世纪证券，终于迎来了意向受让方。 厦门国贸集团股份有限公司（简称“厦门国贸” ）9月12日公告称，将与前海金融控股有限公司（简称“前海金控” ）组成受让联合体，以挂牌底价35.59亿元联合受

让世纪证券91.65%股权。 如果一切顺利，世纪证券将迎来新的控股股东。 对于麻烦缠身的世纪证券来说，两家新大股东的入驻，或许意味着新的转变即将开始。

股权归属

时间回到今年的5月22日，安邦集团接管工作组宣布将世纪证券91.65%的股权在北交所挂牌转让，转让底价约35.59亿元。 此时距离2月23日，安邦集团接管工作组成立，已经过去了三个月。

这并非是世纪证券股权第一次在北交所挂牌。 2013年，北京首都旅游集团有限责任公司（简称“首旅集团” ）、广州天伦万怡投资有限公司（简称“天伦万怡” ）通过北交所公开挂牌转让其合计持有的世纪证券91.65%的股

权（其中，首旅集团转让55.29%的股权，天伦万怡转让36.36%的股权），安邦集团竞价成功，受让该标的股权。

截至目前，中国证监会未批准安邦集团提交的股东资格申请，世纪证券也尚未就该标的股权办理工商变更登记手续。 根据厦门国贸9月12日公告，世纪证券前五大股东共持有99.05%的股权。 其中，北京首都旅游集团有限

责任公司持股60.92%；广州天伦万怡投资有限公司持股36.36%；中山证券有限责任公司持股1.09%；启天控股有限公司、深圳市瑞富控股有限公司各持股0.34%。 这一数据与2013年世纪证券年报公布的前五大股东持股数据完全

一致。 换言之，在2013年的股权交易之后，世纪证券前五大股东持股比例并未发生变动。

根据挂牌信息，安邦集团接管工作组除了对意向受让方的股权结构、财务状况、资本实力等有所要求外，还特别明确：若为联合体受让，则每个联合体的成员数量不应超过8家，并应明确其中1家成员为牵头方，牵头方在受

让公司股权后应至少处于相对控股地位。

而此次世纪证券接盘方正是受让联合体。根据公告，厦门国贸出资17.34亿元受让标的企业的44.65%股权，前海金控出资18.25亿元受让标的企业的47%股权。而在此之前，前海金控已持有汇丰前海证券49%的股权和东亚前

海证券4.9%的股权。

世纪证券控制权的最终归属，此时成为了业内关注的焦点。

证监会2018年3月30日发布《证券公司股权管理规定（征求意见稿）》，第五条之规定：证券公司控股股东，指持有证券公司50%以上股权的股东或者虽然持股比例不足50%，但其所享有的表决权足以对证券公司股东（大）

会的决议产生重大影响的股东；第五十一条规定：证券公司的股东以及股东的控股股东、实际控制人参股证券公司的数量不超过2家，其中控制证券公司的数量不超过1家；第七十五条规定：直接持有及间接控制证券公司股权

比例低于5%，不计入参股、控制证券公司的数量范围。

深圳一位资深律师告诉中国证券报记者，根据现有情况，未来谁会成为世纪证券的控股股东还尚未可知。 他说：“具体情况还要看董事会成员，考虑到可能存在一致行动人，因此不排除有持股比例较低的股东最终获得控

股地位” 。

“世纪”之困

厦门国贸在公告中透露，自5月22日经北交所公开挂牌以来，世纪证券91.65%的股权在挂牌期间只产生一个联合体意向受让方。 这意味着，在近4个月的挂牌时间里，世纪证券一直少人问津。

世纪证券的前身———江西省证券公司成立于1990年，2001年7月经中国证监会批准增资扩股，更名为“世纪证券有限责任公司” ，并迁至广东省深圳市。 虽然成立至今已有近20年的历史，但世纪证券却长期深陷业绩承压

的泥潭。

今年1月-4月，世纪证券营业总收入仅为0.66亿元，亏损0.51亿元。 时间拉长来看，自2008年至今的10个年度报告期内，世纪证券仅在3个报告期内净利润超过1亿元，其中，2015年至2017年的净利润分别为4.33亿元、0.04亿元

和0.02亿元。 而据中国证券业协会统计，131家证券公司2017年度共实现净利润1129.95亿元，平均每家当期净利润为8.63亿元。

以证券行业普遍看重的投行业务为例，世纪证券自2011年至今的8年时间里，股权融资方面完成了3个IPO项目及1个增发项目，募资总额为18.9亿元；债权融资方面完成了2个公司债和3个企业债项目，发行规模合计50.6亿

元。 也就是说，世纪证券平均每2年完成一起股权融资，每1.6年完成一单债券融资。 此外，当前世纪证券并无审查状态正常的IPO项目正在排队。

除此之外，公司营收对经纪业务的依赖较大，公司利润集中由江西地区营业部贡献等现象，也显示出世纪证券业务结构的不平衡。

业绩低迷远非世纪证券当前面临的唯一难题，风险事件频发同样给公司带来了巨大的挑战。 在今年的2018年券商分类评级中，世纪证券从2017年的BB类直接下降至了C类。 此前连续多年在BBB类徘徊。

今年6月13日，世纪证券被深圳证监局采取责令改正行政监管措施。 深圳证监局指出，世纪证券此次获罚原因有三：第一，2018年2月9日上午开市时，公司融资融券系统上海证券交易所报盘程序未开启，影响时间为 15分

钟；第二，公司东莞长安营业部上网代理服务器于2017年5月2日被植入远程控制木马程序，且一直未发现该情况；第三，公司对部分分支机构重要服务器的管理存在疏漏，公司个别员工办公电脑内以明文方式存储重要网络设

备地址、用户名和密码。

有券商人士对此指出，虽然证券公司被监管责令改正的事情并不罕见，但世纪证券发生的上述问题都是比较低级的错误，应该是内部管理流程不够规范造成的。

暴露出世纪证券内部或许存在管理问题的案例还有：2017年6月，世纪证券因郑州金水东路证券营业部经营证券业务许可证遗失而登报公示。 2017年3月，世纪证券证券投资部原总经理姜志勇“老鼠仓”一案，也曾将世纪

证券一时间推至风口浪尖。

中国证券报记者日前曾多次致电世纪证券，但始终无法与其总裁办公室、品牌管理部取得联系。 遂于9月21日前往世纪证券在深圳市深南大道的办公地址采访，却被其工作人员借由大厦前台，以“相关人员外出，无法接

待媒体采访”为由拒绝了记者上楼。

更早之前，今年5月，中国证券报记者就曾因“公司品牌管理部负责人休假，无人可以接待媒体采访”被世纪证券拒之门外。 另有媒体同行透露，此前曾试图采访过世纪证券，但公司对接人却在收到采访提纲之后删除了该

记者微信。

牌照价值凸显

公开信息显示，2013年安邦集团接手该股权仅斥资17亿元，而如今前海金控和厦门国贸的受让价格已经高达35.59亿元。 为何这样一家业绩持续承压，风险事件频发的证券公司会在5年后出现如此高的溢价呢？

平安证券非银金融分析师赵耀认为，一方面，当前市场上可选择的券商标的数量着实有限，相对于很多公司对券商牌照的强烈需求，券商牌照仍是一种稀缺资源；另一方面，对于资金实力强大的股东来说，标的公司的规

模大小远没有业务开展资格来得重要，股东方随时可以通过增资来提升其实力。

值得一提的是，世纪证券的两家新大股东今年以来的业绩增长势头良好。前海金控去年营业收入3.48亿元，归母净利润2.60亿元。截至今年上半年，资产总额为118.09亿元，上半年营业收入1.94亿元，归母净利润1.56亿元。 而

厦门国贸2018年半年报披露的总资产达851.96亿元，今年上半年共实现营业收入873.24亿元，同比增长27.71%，归母净利润11.43亿元，同比增长44.88%。

厦门国贸1996年在上海证券交易所上市，实际控制人系厦门市人民政府国有资产监督管理委员会。 根据2018年半年报，厦门国贸以供应链管理起家，业务结构中金融服务业仅占8.03%，包括期货及衍生品业务、中小微企

业金融服务平台业务和公司投资业务，尚无证券业务。 目前厦门国贸还少量持有成都银行和德邦证券两家金融机构的股权。

“金融服务业务是公司已培育起来的新生板块和重要增长极。公司将通过参控结合积极获取牌照，产融结合实现产业深耕，继续发挥协同效应，打造综合金融服务平台。 ”厦门国贸表示，证券业为金融业的核心业务之一，

公司以自有资金出资，与前海金控联合竞得世纪证券91.65%的股权，可进一步完善公司现有金融主业的战略业务布局，发挥各合作方优势，拓展业务合作机会，符合公司战略发展需要。

厦门国贸9月26日公告称，将以人民币11.56亿元及额外金额（期间利息）为买价受让澳国民银行持有的兴业信托8.4167%股权。 此次股权受让完成后，厦门国贸将成为兴业信托第二大股东，并提名一名董事候选人，可间接

参与兴业信托经营。 “（受让兴业信托股权）有助于开拓现有金融业务的相互协同及发展，加快公司在金融领域的业务布局，符合战略发展需要。 ”厦门国贸表示。

分析人士表示，经此两笔股权交易，厦门国贸有望取得证券、信托两个牌照，距离完善金融牌照的目标更近一步。

而世纪证券的另一家新大股东前海金控，则是前海管理局发起设立的国有独资金融控股平台。 目前已与港交所、东亚、中金等多家境内外知名企业合作，引导培育一批重大金融产业项目落户前海，初步搭建起以保险 /再

保险、证券期货、基金、资产管理、金融外包服务为主的多元化综合金融业务体系。

“前海金控不是一个一般的商业投资机构，我们肩负的是政策输出、产业引导和金融创新的三大使命。 ”前海金控董事长李强曾在接受媒体采访时表示，公司一方面要争取一行三会批设的持牌金融机构，另一方面也要结

合前海的实际，设立一些非持牌的金融机构，并寻找市场机会收购兼并一些传统的金融牌照。

按照这一思路，前海金控此前已经在CEPA框架下，分别持有汇丰前海证券49%以及东亚前海证券4.9%的股权。 这意味着，此次受让47%的世纪证券股权后，将出现两种可能：如果前海金控取得世纪证券控制权，那么其在

证券领域“一参一控”的格局将宣告形成；如若并未成为控股股东，则最终将形成一家合资券商和一家内地券商的“两参”布局（东亚前海持股低于5%，根据相关规定，并不纳入讨论范围）。

虽然业内人士普遍认为目前世纪证券的控制权归属尚未尘埃落定，但基于监管一贯坚持的“一参一控”红线，前海金控成为控股股东的几率或许更大。

为此，中国证券报记者尝试就本次股权交易进展等问题分别采访厦门国贸和前海金控。 厦门国贸表示：“由于本次交易尚需按照有关法律、法规的规定履行中国证券监督管理委员会等监管机构相关审批程序，审批存在

不确定性，因此，我司现阶段还不便接受相关采访，具体信息请以后续公告为准。 ”

前海金控回复称，公司目前尚不适合就世纪证券股权受让等问题接受采访，但相关信息将在不久之后有所披露。

中国证券报记者将继续跟世纪证券股权交易的后续进展。

■ 责编：李豫川 美编：韩景丰 电话：

010－63070352 E-mail:jgb@zzb.com.cn

■ 2018年9月28日 星期五

机构天下

A06

I

nstitutional� Investors

金融牌照频现易主

券商股东态度分化

□本报记者 王蕊

券商行业伴随着市场行情的走低而陷入

低谷，但各家券商控股股东心态不一，有的紧

急出清股权试图脱身， 有的则把握机会积极

逢低增持。 分析人士指出， 随着金融监管从

严，当前券商牌照仍是较为稀缺的资源。综合

来看，当前券商板块整体处于估值底部，大股

东集中增持有利于促进板块估值修复。

多家券商牌照易主

就像世纪证券股权被挂牌出售一样，今

年以来，已有多家券商牌照易主。

今年4月底， 广州开发区金融控股集团

有限公司与当时的新三板挂牌券商联讯证券

的股东昆山中联综合开发有限公司、 北京银

利创佳投资有限公司、 北京物华盈智科贸有

限公司签订股权转让协议， 计划受让上述三

家公司合计所持的联讯证券22.52%的股权。

届时， 广州开发区金融控股集团将成为联讯

证券第一大股东。

2月初，九鼎集团曾公告称，公司控股子

公司九州证券与山东高速集团签署了增资

协议，约定后者认购九州证券新增股份超过

7.9亿股， 占本次增资后九州证券总股份的

19%。 山东高速集团还表示，有意在后续条

件具备并经相关监管机构批准后，进一步增

持九州证券股份并成为其控股股东。

除券商牌照外， 部分信托公司大股东也

在筹划转让股权。 9月26日，上市公司厦门国

贸发布公告称，拟以人民币11.56亿元及额外

金额（期间利息）为买价受让澳国民银行持

有的兴业信托8.4167%股权， 成为兴业信托

第二大股东。

3月12日，上市公司经纬纺机公告称，与

中植企业集团有限公司达成意向协议，拟通

过发行股份及支付现金相结合的方式购买

中植企业集团有限公司所持的中融国际信

托有限公司32.9864%股份。 交易完成后，经

纬纺机将持有中融信托70.4562%股权。

虽然协议已经签订， 但上述案例目前尚

未得到监管部门的批准。 联讯证券8月21日

公告称， 收到广东证监局同意中止审查变更

持有联讯证券5%以上股权股东资格申报申

请的决定， 但该事项能否获得中国证监会的

批准尚存在不确定性。

在券商牌照转让的背后， 监管层对于金

融机构股东的严格要求从未放松。 从3月30

日发布的《证券公司股权管理规定（征求意

见稿）》，到4月27日发布的《关于加强非金

融企业投资金融机构监管的指导意见》，监

管对于企业参股控股金融机构的关注正在一

步步加强。

板块逢低增持

在部分股东选择处置证券牌照的同时，

也有不少券商大股东选择了增持买入。

9月12日，国元证券公告称，其第一大股

东国元金控集团以自有资金， 通过深圳证券

交易所交易系统以集中竞价交易方式增持占

公司总股本的0.0083%的股份，并拟在未来6

个月内以自有资金继续增持公司股份， 累计

增持的总金额不超过人民币1.6亿元。

就在前一天， 华泰证券公布了公司第二

大股东国信集团的增持进展：2018年7月3日

至9月10日， 国信集团通过上海证券交易所

交易系统累计增持公司A股262.3万股,占公

司总股本的0.0318%， 已超过增持计划数量

下限的50%。

中国证券报记者统计，今年下半年，已有

华泰证券、太平洋证券、西部证券、东吴证券、

中国银河证券、 国元证券共6家上市券商公

告了公司股东的增持计划。此外，根据基金半

年报数据， 证金公司等机构投资者也在二季

度集中增持了证券公司。

长城证券非银分析师赵浩然指出， 从外

部原因来看，证券板块7月以来表现突出。 一

方面，当前市场情绪受到政策提振，证券板块

β值触底回升而不断走强；另一方面，以证金

为代表的国家队二季度加大了对证券公司的

增持力度， 按照收盘价测算约耗费300亿

-350亿元左右，一定程度上提升了市场对证

券板块的信心。

华创证券分析师洪锦屏表示，去年以来，

券商板块机构持仓占比持续处于历史底部，

资金增量不明显，也对业绩弹性有所压制。在

金融监管的紧缩周期之下， 对于券商股的配

置需要在更长的时间维度上来考虑。 相对来

说， 业务结构相对更均衡的龙头券商能有效

抵抗市场下跌对于业绩的冲击， 且大型券商

的交投活跃度更高， 判断龙头券商的优势可

持续。

世纪证券易主 新东家布局大金融

□本报记者 王蕊

挂牌北交所近4个月的世

纪证券， 终于迎来了意向受让

方。 厦门国贸集团股份有限公

司（简称“厦门国贸” ）9月12

日公告称， 将与前海金融控股

有限公司（简称“前海金控” ）

组成受让联合体， 以挂牌底价

35.59亿元联合受让世纪证券

91.65%股权。 如果一切顺利，

世纪证券将迎来新的控股股

东。 对于麻烦缠身的世纪证券

来说，两家新大股东的入驻，或

许意味着新的转变即将开始。

股权归属

时间回到今年的5月22日，安邦集团接

管工作组宣布将世纪证券91.65%的股权在

北交所挂牌转让，转让底价约35.59亿元。此

时距离2月23日， 安邦集团接管工作组成

立，已经过去了三个月。

这并非是世纪证券股权第一次在北

交所挂牌。 2013年，北京首都旅游集团有

限责任公司（简称“首旅集团” ）、广州天

伦万怡投资有限公司 （简称 “天伦万

怡” ）通过北交所公开挂牌转让其合计持

有的世纪证券91 . 65%的股权（其中，首旅

集团转让55 . 29%的股权， 天伦万怡转让

36 . 36%的股权）， 安邦集团竞价成功，受

让该标的股权。

截至目前， 中国证监会未批准安邦集

团提交的股东资格申请， 世纪证券也尚未

就该标的股权办理工商变更登记手续。 根

据厦门国贸9月12日公告，世纪证券前五大

股东共持有99.05%的股权。 其中，北京首都

旅游集团有限责任公司持股60.92%； 广州

天伦万怡投资有限公司持股36.36%； 中山

证券有限责任公司持股1.09%；启天控股有

限公司、 深圳市瑞富控股有限公司各持股

0.34%。这一数据与2013年世纪证券年报公

布的前五大股东持股数据完全一致。 换言

之，在2013年的股权交易之后，世纪证券前

五大股东持股比例并未发生变动。

根据挂牌信息， 安邦集团接管工作组

除了对意向受让方的股权结构、财务状况、

资本实力等有所要求外，还特别明确：若为

联合体受让， 则每个联合体的成员数量不

应超过8家， 并应明确其中1家成员为牵头

方， 牵头方在受让公司股权后应至少处于

相对控股地位。

而此次世纪证券接盘方正是受让联合

体。根据公告，厦门国贸出资17.34亿元受让

标的企业的44.65%股权， 前海金控出资

18.25亿元受让标的企业的47%股权。 而在

此之前，前海金控已持有汇丰前海证券49%

的股权和东亚前海证券4.9%的股权。

世纪证券控制权的最终归属， 此时成

为了业内关注的焦点。

证监会2018年3月30日发布《证券公司

股权管理规定（征求意见稿）》，第五条之

规定：证券公司控股股东，指持有证券公司

50%以上股权的股东或者虽然持股比例不

足50%，但其所享有的表决权足以对证券公

司股东 （大） 会的决议产生重大影响的股

东；第五十一条规定：证券公司的股东以及

股东的控股股东、实际控制人参股证券公司

的数量不超过2家， 其中控制证券公司的数

量不超过1家；第七十五条规定：直接持有及

间接控制证券公司股权比例低于5%， 不计

入参股、控制证券公司的数量范围。

深圳一位资深律师告诉中国证券报

记者，根据现有情况，未来谁会成为世纪

证券的控股股东还尚未可知。 他说：“具

体情况还要看董事会成员，考虑到可能存

在一致行动人，因此不排除有持股比例较

低的股东最终获得控股地位” 。

“世纪” 之困

厦门国贸在公告中透露，自5月22日经

北交所公开挂牌以来， 世纪证券91.65%的

股权在挂牌期间只产生一个联合体意向受

让方。 这意味着，在近4个月的挂牌时间里，

世纪证券一直少人问津。

世纪证券的前身———江西省证券公

司成立于1990年，2001年7月经中国证监

会批准增资扩股，更名为“世纪证券有限

责任公司” ， 并迁至广东省深圳市。 虽然

成立至今已有近20年的历史，但世纪证券

却长期深陷业绩承压的泥潭。

今年1月-4月，世纪证券营业总收入仅

为0.66亿元，亏损0.51亿元。时间拉长来看，

自2008年至今的10个年度报告期内， 世纪

证券仅在3个报告期内净利润超过1亿元，

其中，2015年至 2017年的净利润分别为

4.33亿元、0.04亿元和0.02亿元。 而据中国

证券业协会统计，131家证券公司2017年度

共实现净利润1129.95亿元，平均每家当期

净利润为8.63亿元。

以证券行业普遍看重的投行业务为例，

世纪证券自2011年至今的8年时间里，股权

融资方面完成了3个IPO项目及1个增发项

目，募资总额为18.9亿元；债权融资方面完

成了2个公司债和3个企业债项目， 发行规

模合计50.6亿元。 也就是说，世纪证券平均

每两年完成一起股权融资， 每1.6年完成一

单债券融资。 此外，当前世纪证券并无审查

状态正常的IPO项目正在排队。

除此之外， 公司营收对经纪业务的依赖

较大，公司利润集中由江西地区营业部贡献等

现象，也显示出世纪证券业务结构的不平衡。

业绩低迷远非世纪证券当前面临的唯

一难题，风险事件频发同样给公司带来了巨

大的挑战。 在今年的2018年券商分类评级

中，世纪证券从2017年的BB类直接下降至

了C类。 此前连续多年在BBB类徘徊。

今年6月13日，世纪证券被深圳证监局

采取责令改正行政监管措施。 深圳证监局

指出，世纪证券此次获罚原因有三：第一，

2018年2月9日上午开市时， 公司融资融券

系统上海证券交易所报盘程序未开启，影

响时间为15分钟；第二，公司东莞长安营业

部上网代理服务器于2017年5月2日被植入

远程控制木马程序，且一直未发现该情况；

第三， 公司对部分分支机构重要服务器的

管理存在疏漏， 公司个别员工办公电脑内

以明文方式存储重要网络设备地址、 用户

名和密码。

有券商人士对此指出，虽然证券公司被

监管责令改正的事情并不罕见，但世纪证券

发生的上述问题都是比较低级的错误，应该

是内部管理流程不够规范造成的。

暴露出世纪证券内部或许存在管理问

题的案例还有：2017年6月， 世纪证券因郑

州金水东路证券营业部经营证券业务许可

证遗失而登报公示。 2017年3月，世纪证券

证券投资部原总经理姜志勇 “老鼠仓” 一

案，也曾将世纪证券一时间推至风口浪尖。

中国证券报记者日前曾多次致电世纪

证券，但始终无法与其总裁办公室、品牌管

理部取得联系。遂于9月21日前往世纪证券

在深圳市深南大道的办公地址采访， 却被

其工作人员借由大厦前台，以“相关人员

外出，无法接待媒体采访” 为由拒绝了记

者上楼。

更早之前，今年5月，中国证券报记者

就曾因 “公司品牌管理部负责人休假，无

人可以接待媒体采访” 被世纪证券拒之门

外。另有媒体同行透露，此前曾试图采访过

世纪证券， 但公司对接人却在收到采访提

纲之后删除了该记者微信。

牌照价值凸显

公开信息显示，2013年安邦集团接手

该股权仅斥资17亿元， 而如今前海金控和

厦门国贸的受让价格已经高达35.59亿元。

为何这样一家业绩持续承压， 风险事件频

发的证券公司会在5年后出现如此高的溢

价呢？

平安证券非银金融分析师赵耀认为，

一方面， 当前市场上可选择的券商标的数

量着实有限， 相对于很多公司对券商牌照

的强烈需求，券商牌照仍是一种稀缺资源；

另一方面，对于资金实力强大的股东来说，

标的公司的规模大小远没有业务开展资格

来得重要， 股东方随时可以通过增资来提

升其实力。

值得一提的是， 世纪证券的两家新大

股东今年以来的业绩增长势头良好。 前海

金控去年营业收入3.48亿元， 归母净利润

2.60亿元。 截至今年上半年， 资产总额为

118.09亿元， 上半年营业收入1.94亿元，归

母净利润1.56亿元。 而厦门国贸2018年半

年报披露的总资产达851.96亿元， 今年上

半年共实现营业收入873.24亿元， 同比增

长27.71% ，归母净利润11.43亿元，同比增

长44.88%。

厦门国贸1996年在上海证券交易所上

市，实际控制人系厦门市人民政府国有资产

监督管理委员会。 根据2018年半年报，厦门

国贸以供应链管理起家，业务结构中金融服

务业仅占8.03%， 包括期货及衍生品业务、

中小微企业金融服务平台业务和公司投资

业务，尚无证券业务。 目前厦门国贸还少量

持有成都银行和德邦证券两家金融机构的

股权。

“金融服务业务是公司已培育起来的

新生板块和重要增长极。公司将通过参控结

合积极获取牌照， 产融结合实现产业深耕，

继续发挥协同效应， 打造综合金融服务平

台。 ” 厦门国贸表示，证券业为金融业的核

心业务之一，公司以自有资金出资，与前海

金控联合竞得世纪证券91.65%的股权，可

进一步完善公司现有金融主业的战略业务

布局，发挥各合作方优势，拓展业务合作机

会，符合公司战略发展需要。

厦门国贸9月26日公告称，将以人民币

11.56亿元及额外金额（期间利息）为买价

受让澳国民银行持有的兴业信托8.4167%

股权。 此次股权受让完成后，厦门国贸将成

为兴业信托第二大股东， 并提名一名董事

候选人，可间接参与兴业信托经营。 “（受

让兴业信托股权） 有助于开拓现有金融业

务的相互协同及发展， 加快公司在金融领

域的业务布局，符合战略发展需要。 ” 厦门

国贸表示。

分析人士表示， 经此两笔股权交易，厦

门国贸有望取得证券、信托两个牌照，距离

完善金融牌照的目标更近一步。

而世纪证券的另一家新大股东前海金

控， 则是前海管理局发起设立的国有独资

金融控股平台。 目前已与港交所、东亚、中

金等多家境内外知名企业合作， 引导培育

一批重大金融产业项目落户前海， 初步搭

建起以保险/再保险、证券期货、基金、资产

管理、 金融外包服务为主的多元化综合金

融业务体系。

“前海金控不是一个一般的商业投资

机构，我们肩负的是政策输出、产业引导和

金融创新的三大使命。 ” 前海金控董事长李

强曾在接受媒体采访时表示，公司一方面要

争取一行三会批设的持牌金融机构，另一方

面也要结合前海的实际，设立一些非持牌的

金融机构，并寻找市场机会收购兼并一些传

统的金融牌照。

按照这一思路，前海金控此前已经在

CEPA框架下 ， 分别持有汇丰前海证券

49%以及东亚前海证券4 . 9%的股权。这意

味着， 此次受让47%的世纪证券股权后，

将出现两种可能：如果前海金控取得世纪

证券控制权，那么其在证券领域“一参一

控” 的格局将宣告形成；如若并未成为控

股股东，则最终将形成一家合资券商和一

家内地券商的“两参” 布局（东亚前海持

股低于5%，根据相关规定，并不纳入讨论

范围）。

虽然业内人士普遍认为目前世纪证券

的控制权归属尚未尘埃落定，但基于监管一

贯坚持的“一参一控” 红线，前海金控成为

控股股东的几率或许更大。

为此， 中国证券报记者尝试就本次股

权交易进展等问题分别采访厦门国贸和前

海金控。 厦门国贸表示：“由于本次交易尚

需按照有关法律、 法规的规定履行中国证

券监督管理委员会等监管机构相关审批程

序，审批存在不确定性，因此，我司现阶段

还不便接受相关采访， 具体信息请以后续

公告为准。 ”

前海金控回复称，公司目前尚不适合就

世纪证券股权受让等问题接受采访，但相关

信息将在不久之后有所披露。

中国证券报记者将继续跟踪世纪证券

股权交易的后续进展。
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